

DIARIO DE MALLORCA

DEL LUNES 10 DE OCTUBRE DE 1808.

San Francisco de Borja y San Luis Beltran. = 40 horas en la calle de su Santa Magdalena: de San Francisco de Borja.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afcc. Ast. de hoy.

Epochas.	Termòmetr.	Baròmetr.	Atmosfera.	Sale el sol á las
7 de m.	15 g	28 p. 1.	NNO.	6. y 22 m. y se
12 de di.	14 $\frac{1}{2}$ g	28 p. 1.	NO. bati pone á las 5 y	
5 de t.	14 $\frac{1}{2}$ g	28 p. 1.	NO.	17.

NOTICIAS PARTICULARES.

Malaga 14. de Septiembre.

Por el correo del Príncipe de Gales, que acaba de llegar a la Coruña, se ha recibido la noticia, de que la Martinica se ha entregado á los Ingleses, obligandola á la rendicion la falta de viveres: Y que practicarian lo mismo las demás posesiones francesas de America dentro de breve tiempo, pues carecian absolutamente de arbitrios para subsistir. Ojala que no tarde; y que se confirmen tan interesantes noticias.

Granada 16 de Septiembre.

Parece que el dia 4 del presente subió la Esquadra inglesa por el Tajo, y que el 7 habia ya embarcados 13 mil Franceses, libertados del furor del Pueblo portugués por los generosos Ingleses, para ser transportados á los puertos de la Gran Bretaña. Añádese, que los Ingleses se han apoderado de la Esquadra rusa, sitiada en el puerto de Lisboa, para obligar mas y mas al Emperador Alejandro a que se declare contra la Francia, y tome parte en la causa general de la independencia de Europa.

Segun cartas de Cádiz y Sevilla, el Exèrcito francès rendido en Portugal consta de 13. Generales, 667. Ofi-

ciales, 22,894. Soldados, y varias Emplazadas civiles y militares: el botín cogido se dice ascender à 1288. carros 21, fraguas, 36 cañones, 82. caxanes, y 1083. caballos.

Madrid 18 de Septiembre. Uno de los medios para aumentar el numerario, y sostener las tropas que vuelan en seguimiento del Señor, Pepe, ha sido mandar convertir en moneda todas las alhajas de plata y oro que fueron del Ex-Almirante Caco. Este es el modo de purgar estos metales del vicio que contrajeron, siendo fruto del pillaje. de la rapiña, y del ladrío: nicio más escandaloso.

Zaragoza 17. de Septiembre.

En una carta de esta Ciudad, dicen lo siguiente: A mi regreso à esta Ciudad creí hallar à nuestros paisanos no desalentados y abatidos, pero si viistes con la vista de tantas ruinas, y con la cruel memoria de tantos trabajos, Pero ¡qual ha sido mi admiracion al recorrer la Ciudad sin oír un gemido, una expresion de tristeza ó de sentimiento: antes he visto en todos una serenidad inalterable, y una satisfaccion orgullosa, semejante à la de un guerrero que reposa sobre los trofeos de su triunfo! Hemos visto à las viudas, à las madres y huérfanas presentarse de gala en el dia del *Te Deum*, y en los de la proclamacion, con un rigocjo que apenas tiene exemplar.

Sin embargo à quántos héroes no ha perdido la Patria! La inclita Parroquia de San Pablo, cuenta algunos centenares de victimas sacrificadas por la libertad española! y antes de ayer honró sus manes glotiosos con exequias muy solemnes, à que asistió nuestro esclarecido Xefe: las otras Parroquias la van imitando, como la han imitado en las procesas.

Tampoco es fácil pintar la desesperación de los Generales franceses que nos elogiaban con los dictados de pueblo frenético, furioso y obstinado: ni la ansia y empeño fezoz de su Sultan, por la conquista de esta Ciudad. Avergonzado de que sus águilas estuvieran ya 60 dias delante de una Plaza abierta y sin tropas, había llamado y hecho venir en posta desde París los dos últimos Regimientos de su guardia, gente florida, y de una talla agigantada,

que envió al último y más desesperado ataque; y que asaltó nuestras tapias, arrasadas con una ferocidad atroz; pero son bien contados los que vuelven á París: casi todos regaron nuestras calles y casas con su sangre. ¡Qué furor, qué rabia la de este Pueblo! decía un General à un prisionero nuestro, *il faut faire la guerre de maison en maison, de fenêtre en fenêtre: nos es forzoso batallar de casa en casa, de ventana en ventana: en 25 años de campañas, no se ha visto cosa que se le parezca.* Todos los Xefes se explicaban del mismo modo; y Lefebvre aterrado de perder tanta gente, ofrecía capitulación con las condiciones que quisiéramos.

Es digna de eterna memoria la respuesta original y lacónica del ilustre Palafox. He aquí el mensage de Lefebres. *Quarle de Santa Engracia. = Paz, y capitulacion. Lefebre = Repuesta. Quartel general de Zaragoza, Guerra, y cucillo. = Palafox.*

Ambos Generales llegaron à tener su quartel en el recinto de unas mismas murallas; pero hubieron de ceder á las constancia Aragones alternas las águilas, y huir consternadas, dexando unas campañas que miraba como presa segura de sus garras.

Tenemos aquí al General Inglés Doyle, que no acaba de pastarse: ayer se paró como atónito delante de las tapias que nos servian de baluarte y defensa. Es posible, exclamó asombrado, que los conquistadores de Danzicb, Ulma y Maldeburg, se han estrellado contra estos frágiles reparos! No creerán en Londres mismo tal entusiasmo, y tales sacrificios, por huir la esclavitud; mas estas ruinas desaparecerán presto con grandes mejoras. Con efecto, esperamos críicos socorros de la generosidad inglesa, y de la liberaridad de que aprecian el verdadero valor. Y si quales no merece la heroicidad de nuestras madronas! Entre tantas como han perdido sus hijos, sus maridos, hermanos y amigos, no se ha visto una lagrima, no se ha oido un suspiro: y á muchas las ciñó decir, que si cien veces se los mataran por tan justa causa, cien veces bendijeran al cielo, y envidiarían su suerte. El General Británico hizo buscar á la que reemplazó

en el cañon al artillero su marido, que acababa de caer muerto á sus pies; dióla un abrazo, y un buen agradecimiento. Seria nunca terminar, si pretendiera no mas apuntar los rasgos de valor que caracterizan á nuestros guerreros, como descendientes de los Jaymes y Alfonso. La historia que está escribiéndose del súo atroz, dará á conocer nuestros heroes, y las perdidas irreparables de los Satélites del tirano universal.

En otra carta hay este párrafo lleno de entusiasmo y de verdad. „ Me es imposible el pintarle á V. el elevado quadro que ofrece á la vista esta invencible y memorable Ciudad. Cerca de la mitad de los edificios han sido arruinados; y en una palabra, toda la parte que hay desde la calle del Coso, en toda su extensión hacia el Torrero, toda ha cedido á la fuerza del cañon y de las llamas. Heroes inmortales yacen entre sus ruinas, y la feridez que exhalan por entre los escombros, ofendiendo al débil y afeminado, instruye á todos los Españoles en sus deberes: este olor para mí mas apacible que el de la mirra, sube hasta el Empíreo, donde montan las almas dichosas de los valientes. Los Zaragozanos nos hablan de la muerte con el mismo desprecio que Napoleon, y de sus tropas. Los mas se pasean con las casacas y los sombreros ahugereados por las balas; otros mutilados los miembros, y otros sajado su cuerpo de heridas. Todo es sublime, todo es heroico, todo grande. „

NOTICIAS DEL PAÍS.

La Gazeta de Abul de 27 de Setiembre último anuncia, que la Junta General de Accionistas del Banco Nacional de San Carlos celebrado á 20 de Abril anterior resolvió que se pagase en Vales Reales el repartimiento respectivo al año de 1803, el qual debe tener efecto desde el dia 3 del corriente. Baxo este supuesto, el Comisionado de dicho Banco en esta Isla, avisa á todo los Accionistas que quisieren conferirle su poder para cobrar y repartirles lo que les corresponde por las acciones que poseen, como se ha practicado en los anteriores repartimientos, acudan á D. Bartolome Roselló Notario, manifestándoseles para la debida formalidad.